

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 35 (1927)
Heft: 12

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Elle a même habité avec son mari une propriété située au bord du lac, à 4 km. de Nyon, en face de Charlemont, commune de Crans, que la famille Ioussoupow possérait encore il y a quelques années et qui s'appelle encore aujourd'hui la villa Tatiana, en souvenir de son prénom.

H. T.

CHRONIQUE

La Société du *Vieux-Moudon* a eu son assemblée générale annuelle le 23 octobre dans le nouveau bâtiment de l'Ecole primaire, séance intéressante qui avait attiré un grand nombre de personnes. Sous la présidence de M. Cherpillod, syndic de Moudon, on entendit une très savoureuse et savante communication de M. André Kohler, professeur au Collège classique de Lausanne sur le château de Lucens, résidence des baillis bernois et sur les pouvoirs et l'existence de ces derniers. Nous espérons pouvoir publier prochainement ce travail dans la *Revue historique vaudoise*. L'assemblée visita ensuite les collections historiques déjà groupées par l'association et qui constituent le noyau d'un *Musée du Vieux-Moudon*. On fut généralement étonné en voyant la valeur, l'intérêt et l'abondance des objets déjà rassemblés par les soins d'un petit groupe de personnes au nombre desquelles il faut citer le très aimable et actif conservateur, M. Meyer. Dans une reprise de la séance, on eut le grand plaisir d'entendre M. G.-A. Bridel, président de l'association du Vieux-Lausanne, qui donna à ses amis du Vieux-Moudon un grand nombre de conseils au sujet du développement futur de leurs collections et des séries d'objets qui doivent surtout attirer leur attention.

* * *

Après la Bourgogne, la Savoie. Si la *Société d'histoire de la Suisse romande* s'est réunie à Dijon en 1926, elle pouvait à plus forte raison songer en 1927, à une excursion en Savoie avec laquelle le Pays de Vaud a eu de si intimes relations au moyen âge.

Malgré un temps déplorable, soixante personnes ont répondu à la convocation du Comité le samedi 24 septembre et se sont rendues

par chemin de fer de Lausanne et Genève à Culoz et de là en autocar à l'Abbaye de Haute-Combe si bien située sur les bords du lac du Bourget.

M. l'abbé Gastaldi les reçut aimablement et, dans le grand salon du monastère, rappela l'histoire de ce dernier. M. Maxime Reymond parla ensuite de *Amédée de Clermont d'Hauterive, abbé d'Haute-Combe et évêque de Lausanne*. M. Bernard de Vevey évoqua le souvenir de *Claude d'Estavayer, abbé d'Haute-Combe*, et M. Ernest Cornaz celui de *Humbert, bâtard de Savoie*.

Après avoir visité le monastère, les assistants se rendirent en autocar à Chambéry où eut lieu, dans la soirée, une séance en commun avec l'Académie de Savoie et la Société savoisienne d'histoire et d'archéologie. M. l'abbé Lordinon parla des monuments que la Société devait visiter le lendemain et les communications faites à Haute-Combe furent répétées pour les membres des sociétés savantes de la Savoie. Le dimanche matin, les Romands visitèrent le château, la cathédrale, le Musée installé dans l'ancien évêché, firent une rapide excursion aux Charmettes et, après le déjeuner, prirent le chemin du retour.

* * *

— Nous avons la très grande satisfaction de pouvoir annoncer que M. et M^{me} W. de Charrière de Sévery publieront prochainement un nouveau volume intitulé *Le comte et la comtesse Golowkin et le médecin Tissot*. Le public accueillera cette nouvelle avec la plus grande satisfaction. On sait que les auteurs possèdent des archives d'une grande richesse sur la seconde moitié du XVIII^{me} siècle et ils avaient commencé à écrire cet ouvrage depuis longtemps. Le second centenaire très prochain (20 mars 1928) de la naissance du médecin Tissot les a engagés à y mettre la dernière main. On se souvient du grand et légitime succès qu'avait obtenu leur précédente publication sur *la Vie de société dans le Pays de Vaud au XVIII^{me} siècle*. Il n'est pas douteux que leur nouveau volume n'obtienne la même faveur auprès du public.

* * *

— Le dernier *Bulletin de l'Association du Vieux-Moudon* (n^o 15, Imprimeries réunies, Lausanne), contient une notice de M. A. Cherpillod sur le très regretté Dr R. Meylan qui fut un

des fondateurs de l'Association et son président très dévoué et actif. Il aimait profondément la bonne ville de Moudon et fut l'âme de toutes les manifestations destinées à en faire mieux connaître et apprécier l'histoire. Les Moudonnois l'aimaient sincèrement et son souvenir vivra longuement dans leur mémoire.

— *Le Bulletin* renferme ensuite une très intéressante étude de M. Maurice Bryois sur « Une réforme scolaire à Moudon en 1826 ». Il s'agit de la fondation d'une classe selon le système de Lancaster alors très populaire, classe dont le succès, d'abord très grand, ne tarda pas, comme ailleurs chez nous, à diminuer, mais qui laissa cependant des traces pendant de très nombreuses années dans les méthodes d'enseignement de nombreuses écoles primaires.

BIBLIOGRAPHIE

Die Schweiz und Savoyen im spanischen Erbfolgekrieg¹.

Les Archives fédérales ont fait copier dans les principaux dépôts d'Europe les lettres des ambassadeurs étrangers en Suisse et leurs rapports à leurs gouvernements. Ces documents nombreux et souvent fort intéressants ont fait l'objet de plusieurs études. Un de ces travaux, publié d'abord par la Société d'histoire du canton de Berne, paraît maintenant en un tirage à part ; il traite des rapports entre la Suisse et la Savoie pendant la guerre de succession d'Espagne, ou plus exactement pendant une partie de celle-ci ; il ne s'agit, en effet, que des années 1704 à 1707 pendant lesquelles le Dr de Mellarède remplit une mission auprès des cantons.

Tout n'est pas neuf dans ce petit livre, où il y a trop de fautes d'impression (par ex. Dorat pour *Doxat*, p. 60), mais il apporte bien des précisions sur plus d'un point resté obscur jusqu'ici. Le spectacle qu'il nous présente de la Suisse à cette époque est bien lamentable : rivalité des cantons entre eux ; vénalité des chefs ; absence totale d'esprit public.

Le duc de Savoie, allié de Louis XIV au début de la guerre, a passé à la coalition ; il a besoin de soldats et en cherche en

¹ Edgar Bonjour, *Die Schweiz und Savoyen im spanischen Erbfolgekrieg*. Bern, Verlag Paul Haupt 1927.